

UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA
UNPHU

PALABRAS DEL RECTOR DE LA UNPHU, DR. JAIME A. VIÑAS ROMAN, EN LA APERTURA DEL SEMINARIO SOBRE "EL PERFIL DEL PROFESIONAL AGROPECUARIO DEL SIGLO XXI", ACTO EFECTUADO EL DIA 20 DE SEPTIEMBRE DE 1986.

SANTO DOMINGO
20 DE SEPTIEMBRE DE 1986

PALABRAS DEL RECTOR DE LA UNPHU, DR. JAIME A. VIÑAS ROMAN, EN LA APERTURA DEL SEMINARIO SOBRE "EL PERFIL DEL PROFESIONAL AGROPECUARIO DEL SIGLO XXI", ACTO EFECTUADO EL DÍA 10 DE SEPTIEMBRE DE 1986.

LOS QUE HOY AQUÍ NOS HEMOS REUNIDO NOS ENCONTRAMOS EN EL -
TRANCE DE ABORDAR REALIDADES QUE PERTENECEN A LOS FUNDAMENTOS MIS-
MOS DE LA VIDA DE REPÚBLICA DOMINICANA Y DEL DESARROLLO INTEGRAL
DE SUS RECURSOS HUMANOS Y MATERIALES. ES NORMAL QUE, AL HACER
FRENTE A ALGUNA TAREA DE SIGNIFICADO BÁSICO PARA LA SUPERVIVENCIA
DE UNA SOCIEDAD, EL PESO PROMUEVA IMPRESIONES DE TEMEROSA INCER-
TIDUMBRE. ESTO SUCEDE, CLARO ESTÁ, CUANDO LOS QUE LA ACOMETEN
SON DE LAS FILAS DE LOS QUE BUSCAN CON SERIEDAD SUS OBJETIVOS HU-
MANOS Y, POR LO TANTO, SON CAPACES DE APRECIAR A FONDO LAS DIFI-
CULTADES QUE LOS MISMOS ENCIERRAN. DE AHÍ QUE NO HABRÍA QUE EX-
TRAÑAR QUE EL TEMA DE ESTE SEMINARIO HAYA PODIDO PARECER UNA EXI-
GENCIA EXTREMADAMENTE TRABAJOSA Y, PROBABLEMENTE, AMBICIOSA.

SABEMOS, SIN EMBARGO, QUE MÁS SE LOGRA APUNTANDO A LA
META ALTA Y AMPLIA QUE REDUCIENDO DESDE EL PRINCIPIO, POR PURA
TIMIDEZ, EL RADIO DEL TIRO QUE, ENTONCES, SÓLO ENTREGA LOS RESUL-
TADOS MEDIOCRES QUE SUS OBJETIVOS SE PROPUSIERON, Y CON FRECUEN-
CIA MUCHO MENOS. CREO QUE LA EXPRESIÓN ILUSTRABA BASTANTE BIEN LO
QUE HA VENIDO A NUESTRO PENSAMIENTO AL ESCOGER EL CONTENIDO DEL
PRESENTE ENCUENTRO Y AL DEFINIR SUS OBJETIVOS.

HE DICHO QUE HAY ASPECTOS QUE SOSTIENEN LOS FUNDAMENTOS MIS-
MOS DE LA VIDA EN NUESTRO PAÍS, Y QUE SON INSUSTITUÍBLES PARA
NUESTRO DESARROLLO INTEGRAL, TANTO HUMANO COMO MATERIAL Y TECNO-

LÓGICO. NADIE NIEGA QUE EL SECTOR AGROPECUARIO ES UNO DE ESOS ASPECTOS DE NUESTRA REALIDAD. NO PODRÍA HACERLO RAZONABLEMENTE, POR POCO QUE CONOZCA DE SU RELEVANCIA EN LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS Y PRODUCTOS DE DIVERSA ÍNDOLE, A LA PAR DE LA IMPORTANCIA INTRÍNSECA QUE LE ASIGNA EL CONTEXTO CULTURAL DEL ELEMENTO HUMANO QUE LO HACE POSIBLE.

EN PRINCIPIO, PUES, EL PRESENTE EVENTO ACADÉMICO VA A INCURSIONAR EN UN ÁREA QUE CONSTITUYE UNA DE LAS COLUMNAS BÁSICAS DE NUESTRA NACIONALIDAD Y DE NUESTRO CRECIMIENTO COMO SOCIEDAD MODERNA. POR OTRO LADO, Y AÚN SIENDO ASÍ, ESTE SEMINARIO HA ESCOGIDO ÚNICAMENTE UN ELEMENTO DENTRO DE ESE TEMA PARA CONSTITUIR SU PUNTO CENTRAL, Y ESTO NO HA SIDO AL AZAR. DENTRO DE ESE VASTO CAMPO DE IDEAS, DE PROBLEMAS, DE SOLUCIONES REQUERIDAS Y DESEADAS, DE POSIBILIDADES Y FACETAS DIVERSAS DE UNA SOLA REALIDAD DE MÁXIMA PRIORIDAD, VAMOS A AFINAR EL LENTE Y PRESTAR ATENCIÓN PREFERENTE AL ELEMENTO HUMANO QUE CON MÁS CLARA "MISIÓN" TIENE COMO RESPONSABILIDAD PROPIA LAS MÚLTIPLES TAREAS VINCULADAS AL SECTOR AGROPECUARIO. COMO LO EXPRESA EL TÍTULO DEL SEMINARIO, EL OBJETIVO ES DESCUBRIR ALGO VITALMENTE NECESARIO COMO UN PERFIL ADECUADO QUE DEFINA AL PROFESIONAL AGROPECUARIO QUE NECESITA REPÚBLICA DOMINICANA PARA ADENTRARSE EN SU REALIDAD DEL SIGLO XXI, YA CASI A LAS PUERTAS.

SE TRATA, POR LO TANTO, DEL RECURSO HUMANO PROFESIONAL SOBRE EL CUAL DESCANSA EL PROCESO, URGENTEMENTE NECESITADO DE CAMBIOS Y

DE CRECIMIENTOS, DE NUESTRO DESARROLLO AGROPECUARIO NACIONAL. ESTO SE ENCUENTRA DIRECTAMENTE DENTRO DE LAS MOTIVACIONES Y VALORES SOBRE LOS CUALES LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA HA CIMENTADO SU VIDA Y SU ACCIÓN COMO INSTITUCIÓN DE ALTOS ESTUDIOS, AL DIRIGIRSE, ANTES Y POR ENCIMA DE OTROS ASPECTOS IMPORTANTES DE TODA REALIDAD, AL ELEMENTO HUMANO QUE LA HACE POSIBLE.

FORMAR A LAS PERSONAS QUE TENDRÁN A SU CARGO LA "MISIÓN" DE HACER REALES Y EFECTIVOS LOS OBJETIVOS URGENTES DE NUESTRO CAMINO HACIA EL DESARROLLO AGROPECUARIO, ES UNA RESPONSABILIDAD DE PROPORCIONES QUE NO SIEMPRE HEMOS APRECIADO DEBIDAMENTE. SI CONSIDERAMOS QUE LA BÚSQUEDA DE NUEVAS PERSPECTIVAS PARA LA ACTIVIDAD AGROPECUARIA ES LA CONSIGNA OBLIGATORIA PARA UNA SOCIEDAD QUE EN ELLA FUNDA SU MODELO DE DESARROLLO, Y QUE LOS MODELOS, COMO LA DINÁMICA REALIDAD HUMANA QUE LOS CREA, NECESARIAMENTE ENVEJECEN Y QUEDAN CORTOS A LA MEDIDA DE LOS PUEBLOS EN CAMINO HACIA ESE FUTURO QUE SIEMPRE LLEGA ANTES DE LO QUE CREEMOS, FUERZA ES ADMITIR QUE LA ATENCIÓN AL PERFIL DEL PROFESIONAL AGROPECUARIO DOMINICANO ES UNO DE LOS PUNTOS DE AGENDA QUE PARA TODOS NOSOTROS DEBE ESTAR SEÑALADO CON LOS CARACTERES ROJOS DE LA MÁS URGENTE OBLIGACIÓN.

UN ANÁLISIS DETENIDO, REAL Y DOCUMENTADO, EN TORNO A LA FUNCIÓN DE ESOS RECURSOS HUMANOS DEBERÁ LLEARNOS HACIA EL PASADO, AFIRNAR NUESTRO LENTE SOBRE EL PRESENTE Y EMPUJARNOS OSADAMENTE

HACIA LAS PREVISIONES FUTURAS, PUES ÚNICAMENTE DE TAL ANÁLISIS PUEDE BROTAR LA IMAGEN EQUILIBRADA QUE BUSCAMOS PARA DEFINIR LA FIGURA DEL PROFESIONAL AGROPECUARIO QUE PIDE NUESTRA REALIDAD MOVEDIZA Y SIEMPRE EN PROCESO DE CAMBIO, ESA DEFINICIÓN TENDRÁ QUE BROTAR DE UN DIAGNÓSTICO MINUCIOSO EN TORNO A LO QUE HA SUCEDIDO HASTA HOY, DE LOS SIGNOS PRESENTES DE ARMONÍA O DESARMONÍA ENTRE LOS RECURSOS HUMANOS EN LA AGROPECUARIA Y LA VERDADERA SITUACIÓN QUE ESPERA SU INTERVENCIÓN COMO AGENTES DE CAMBIO PROFUNDAMENTE CONSCIENTES DE SU ROL VITAL, ASÍ COMO DE METAS REALISTAS Y FACTIBLES QUE SE ADELANTEN, EN LO POSIBLE, AL PORVENIR MÁS CERCANO.

ES POR ESTO QUE UN EVENTO DE POQUÍSIMAS JORNADAS SE VERÁ - PRECISADO A DELIBERAR SOBRE UN CONTEXTO NOTABLEMENTE AMPLIO, EN EL CUAL SEA POSIBLE ENCUADRAR EL TEMA FUNDAMENTAL, SIN QUE POR ESTO CONSIDEREMOS QUE SE PODRÁ ARRIBAR A RESULTADOS DEFINITIVOS E IRREVERSIBLES. LLEGAR A CONOCER, CON ABSOLUTA CERTEZA, CUÁL ES EL TIPO DE PROFESIONAL QUE PUEDE RESPONDER REALMENTE A LAS NECESIDADES DEL MEDIO RURAL DOMINICANO, EN EL PRESENTE Y EN LA PRÓXIMA GENERACIÓN, POR LO MENOS, ES TAREA QUE ÚNICAMENTE ARROJARÁ RESULTADOS A LO LARGO DE MUCHOS ANÁLISIS Y DISCUSIONES, DE EXPERIMENTOS Y TENTATIVAS, Y DE UNA ATENCIÓN CONTINUA A LOS PROCESOS DE NUESTRO DESARROLLO Y AL TERRENO DONDE SE REALIZA LA FORMACIÓN DE LAS PERSONAS INCLUIDAS EN LAS FILAS DE TALES PROFESIONALES.

SABER DE ANTEMANO LAS DIFICULTADES DE LA META, ASÍ COMO LA GRADUALIDAD PREVISTA PARA SU CONSECUCIÓN, NO NOS DISCULPA, DE CAMINAR HACIA ELLA CON DECISIÓN. ES LO QUE HEMOS PRETENDIDO AL CONVOCAR AL PRESENTE SEMINARIO. LAS CONCLUSIONES QUE LLEGUEN A BROSTAR DE ÉSTE PUEDEN LLEGAR A SER ALGO ASÍ COMO UN ESQUEMA PREVIO QUE ORIENTE POSTERIORES BÚSQUEDAS Y DEFINICIONES MÁS DEFINITIVAS.

VISTO DE OTRA FORMA, ESTE ESFUERZO PUEDE TAMBIÉN SER UN PUNTO DE ARRANQUE PARA DECISIONES DE MAYOR ENVERGADURA, EN TORNO A LAS CUALES LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA MANTIENE HACE TIEMPO ESPERANZAS QUE YA SE HAN VERTIDO EXPLÍCITAMENTE EN GESTIONES QUE HEMOS REALIZADO AL EFECTO, Y QUE NOS PROPONEMOS SEGUIR PROMOVRIENDO. ME REFIERO A NUESTRO CONVENCIMIENTO DE QUE UNA DE LAS MÁS SALUDABLES DECISIONES QUE PODRÍA HACERSE EN NUESTRO PAÍS SERÍA LA DE PONER EN MANOS DE LAS UNIVERSIDADES MÁS ACREDITADAS NUESTRAS TODO LO CONCERNIENTE A LA INVESTIGACIÓN, CAPACITACIÓN Y EXTENSIÓN AGROPECUARIA. SON LAS UNIVERSIDADES LAS QUE CUENTAN CON SISTEMAS Y ESTRUCTURAS CAPACES DE ASUMIR TAREAS TAN EXTENSAS E INTENSAS, CON LA GARANTÍA QUE OFRECE UN CONTEXTO ACADÉMICO ACREDITADO Y UNA TRADICIÓN DE SERVICIO QUE LES COMPETE POR ESENCIA, APARTE DE ESTAR EN POSICIÓN DE ASEGURAR LA CONTINUIDAD Y LA CONSTANTE EVALUACIÓN REQUERIDAS PARA QUE UN ESFUERZO DE ESA ÍNDOLE SEA EXITOSO, SIN QUE LO AFECTEN LAS ACCIDENTADAS CIRCUNSTANCIAS INHERENTES A LOS PROCESOS POLÍTICOS O ESPECIALES INTERESES SOCIALES Y ECONÓMICOS.

TAN SÓLO UNA FORMACIÓN ENTREGADA Y RECIBIDA EN UN SERIO AMBIENTE Y SISTEMA UNIVERSITARIO ES CAPAZ DE GARANTIZAR EL PERFIL ADECUADO DE UN PROFESIONAL AGROPECUARIO IDÓNEO, SEGÚN LAS CAMBIANTES REALIDADES DE CADA ÉPOCA, PORQUE ÚNICAMENTE LAS UNIVERSIDADES ESTÁN EN POSICIÓN DE PODER ASEGURAR UN PROCESO SIMULTÁNEO DE INVESTIGACIONES PARA MANTENER A LA VISTA ESAS REALIDADES Y, COMO COMPLEMENTO, CREAR MECANISMOS CUALIFICADOS DE EXTENSIÓN QUE HAGAN ACCESIBLES A LA POBLACIÓN AFECTADA LOS BENEFICIOS DE LAS INVESTIGACIONES MISMAS Y DE LA FORMACIÓN DE AQUELLOS RECURSOS HUMANOS.

MUCHAS VECES ANTES HE AFIRMADO QUE LA UNIVERSIDAD EXISTE - PARA ESE SERVICIO CUALIFICADO A LA SOCIEDAD EN LA CUAL HA ADQUIRIDO EL DERECHO DE ESTAR ENCLAVADA, Y QUE DESCUIDAR ESE DEBER - CASI EQUIVALDRÍA A FIRMAR SU PROPIA ORDEN DE MUERTE COMO INSTITUCIÓN SOCIAL. EN EL CASO DE REPÚBLICA DOMINICANA, TAL OBLIGACIÓN ES PRIMORDIAL, POR TODO LO QUE HE AFIRMADO BREVEMENTE ANTES.

NUESTRAS MÁS PRESTIGIOSAS UNIVERSIDADES MANTIENEN SEDES Y ACCIONES EN REGIONES REPRESENTATIVAS DEL PAÍS, Y ENTREGARLES DEFINITIVAMENTE LA RESPONSABILIDAD DE LA INVESTIGACIÓN, CAPACITACIÓN Y EXTENSIÓN UNIVERSITARIA EN TALES ZONAS GEOGRÁFICAS CONSTITUIRÍA UN PLAN RACIONAL DE DISTRIBUCIÓN DE RECURSOS HUMANOS Y TECNOLÓGICOS QUE PUEDE RESULTAR ALTAMENTE PROMISORIO Y EFICAZ. A TÍTULO DE EJEMPLO, ME PERMITO RECORDAR QUE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA MANTIENE UN IMPORTANTE RECINTO UNIVERSITARIO EN SAN JUAN DE LA MAGUANA, MAYORMENTE CENTRADO EN LAS

DISCIPLINAS CIENTÍFICAS RELACIONADAS CON EL AGRO Y LA PECUARIA, Y QUE EXTIENDE SU INFLUENCIA EN LA ZONA CIRCUNDANTE. POR OTRO LADO, EN NUESTRO RECINTO AGROPECUARIO DE NIGUA, HASTA AHORA UNIDAD DE FORMACIÓN, INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN EN DIVERSOS ASPECTOS DEL DESARROLLO RURAL, Y MUY PRONTO EN VÍAS DE CONVERTIRSE EN LA PRIMERA UNIVERISIDAD AGRARIA DEL PAÍS, EXISTEN NOTABLES POSIBILIDADES PARA AMPLIAR NUESTRO RADIO DE ACCIÓN HACIA TODA LA REGIÓN SUR DE LA REPÚBLICA DOMINICANA.

EN TAL SENTIDO, Y SI LOS NIVELES ADMINISTRATIVOS Y EJECUTIVOS OFICIALES DETERMINARAN ACOGER LA IMPORTANTE SUGERENCIA QUE ESTAMOS HACIENDO, LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA ESTARÍA EN CAPACIDAD DE ASUMIR LA RESPONSABILIDAD DE LAS INVESTIGACIONES, CAPACITACIÓN DE PROFESIONALES DE TODOS LOS NIVELES, Y LABORES DE EXTENSIÓN EN EL ASPECTO AGROPECUARIO A LO LARGO DE TODA ESA REGIÓN. SE TRATA DE UNA PORCIÓN DE NUESTRO PAÍS QUE, AÚN POSEYENDO UN BUEN POTENCIAL PARA EL DESARROLLO RURAL, MATERIAL Y HUMANO, HA PADECIDO TRADICIONALMENTE TANTO LOS EFECTOS DE UNA REALIDAD AMBIENTAL DIFÍCIL COMO LOS DEL ESFUERZO DISMINUÍDO Y CON FECUENCIA INEXISTENTE.

NOSOTROS PERCIBIMOS QUE ESA REGIÓN DE NUESTRA TIERRA, LA MÁS POBRE EN RECURSOS MATERIALES HASTA AHORA, PERO TAN RICA DE POTENCIAL HUMANO COMO TODAS LAS DEMÁS DE LA NACIÓN, ESTÁ URGENTEMENTE A LA ESPERA DE DECISIONES TOTALES Y, SI PRECISO FUERA, TODO LO DRÁSTICAS QUE SEA NECESARIO. CONSIDERO QUE EL PLAN QUE PROPONGO PUEDE ENCONTRARSE EN ESAS CATEGORÍAS Y, POR LO MISMO, ME PERMITO REITERAR LA PROPOSICIÓN, YA QUE SON PRECISAMENTE SOLUCIONES -

HEROICAS Y VALIENTES LO QUE ESTAMOS NECESITANDO, LA UNPHU ESTÁ EN PLENA DISPOSICIÓN DE TOMAR EN SUS MANOS ESTE RETO, Y ESTÁ A LA ESPERA DE DISPOSICIONES SUPERIORES QUE LO PERMITAN,

POR DIFÍCIL Y TRABAJOSO, POR CARGADO DE POTENCIALES SACRIFICIOS Y PROBLEMAS ES QUE LO SOLICITAMOS, YA QUE ESTAMOS PERSUADIDOS DE QUE ES ÉSTA UNA HORA EN QUE SOLAMENTE SE ESTÁ A LA ALTURA DE LAS CIRCUNSTANCIAS HISTÓRICAS SI SE ESCOGEN, HASTA CON AVARICIA NUEVA, LAS TAREAS MÁS DURAS. NOSOTROS, LO PUEDO ASEGURAR, QUEREMOS ESTAR A ESA ALTURA, YA QUE LOS TIEMPOS SON TALES QUE SOLAMENTE ASÍ SE SATISFACE LA DEUDA CONTRAÍDA CON UNA SOCIEDAD EN LA CUAL LAS DECISIONES TÍMIDAS NO LLEVAN A NINGUNA PARTE.

CREO QUE ESTE SEMINARIO EN TORNO AL PERFIL DEL PROFESIONAL AGROPECUARIO HA DE OFRECER BUENAS ORIENTACIONES, Y SOBRE ESTE PRIMER PASO QUEREMOS LEVANTAR NUESTRAS ESPERANZAS HACIA EL FUTURO DE NUESTRO DESARROLLO RURAL. ES POR TODO ESTO QUE LA INICIATIVA LA HEMOS ACOGIDO CON NOTABLE SATISFACCIÓN Y DESEAMOS QUE EL EVENTO NOS ENTREGUE UN PRODUCTO SOBRE EL CUAL SE PUEDAN CONSTRUIR OTROS SUCEIVOS.

LA UNPHU LES DA LA BIENVENIDA CON AGRADO, PUES NO ESTÁN NUNCA MEJOR EMPLEADOS NUESTROS DÍAS Y LUGARES UNIVERSITARIOS QUE CUANDO LOS ENTREGAMOS DEL TODO A LAS MENTES QUE BUSCAN AFANOSAS LAS RESPUESTAS A LAS ENCRUCIJADAS DE NUESTRO PUEBLO. ES ESO LO QUE AQUÍ ESTARÁN REALIZANDO LOS PARTICIPANTES EN EL SEMINARIO, Y ESTO NOS COMPLACE.

LES DESEO JORNADAS FRUCTÍFERAS, A LA PAR DE PLACENTERAS.

MUCHAS GRACIAS.